

MARTES 14 DE SEPTIEMBRE DE 2021

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

RECONOCIMIENTO A ALIADOS ESTRATÉGICOS

RECONOCE IEEQ PARTICIPACIÓN DE FECAPEQ EN PROCESO ELECTORAL

Por su colaboración en el pasado proceso electoral y su permanente contribución a la vida democrática del estado; el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), entregó un reconocimiento a la Federación de Colegios y Asociaciones de Profesionistas del Estado (FECAPEQ), que encabeza Zasha Lezama Lomelí. En las instalaciones del IEEQ, su presidente, Gerardo Romero Altamirano señaló que estas fueron unas elecciones diferentes, debido a la contingencia sanitaria; sin embargo, se contó siempre con el apoyo de las organizaciones de la sociedad civil, como la FECAPEQ. En su oportunidad, la presidenta de la FECAPEQ, Zasha Lezama, destacó la labor realizada por el Instituto, así como la participación de la ciudadanía, lo que permitió dijo, seguir fomentando la democracia en el estado. Y agregó que la Federación de Colegios y Asociaciones de Profesionistas continuará trabajando de la mano de autoridades y organismos como el IEEQ, a fin de contribuir en el mejor desarrollo de Querétaro. En el evento estuvo también presente, el presidente del Colegio de Abogados Litigantes del Estado, Ofir Aragón Nieves.

<https://www.queretarotv.com/?p=49625>

<https://inqro.com.mx/index.php/2021/09/13/reconoce-ieeq-participacion-de-fecapeq-en-proceso-electoral/>

<https://www.sinpermisoqro.mx/?p=28328>

<https://www.albalaqueretaro.com/post/reconoce-ieeq-participaci%C3%B3n-de-fecapeq-en-proceso-electoral>

<https://www.vozdela.sierra.com.mx/municipios/metropoli/item/5960-reconoce-ieeq-participacion-de-fecapeq-en-proceso-electoral.html?fbclid=IwAR2vutqeQQJdeOzvHTdUgJp2V34eKp21h5KgsNKThogtmmgbBXwdn41R4ZA>

PODRÍAN SOLICITAR VACUNACIÓN COVID EN CARAVANA DEL MIGRANTE

El representante de Migrantes Unidos en Caravana en Querétaro, Fernando Rocha Mier, informó que al día de hoy se han registrado ya solicitudes de connacionales queretanos, para la realización de la decimocuarta edición de la Caravana del Migrante en 2021. El activista en favor de esta población señaló que se elaborará una propuesta de plan y logística, para que sea presentada a las autoridades. "Es un hecho en el sentido de que tenemos todas las ganas y la disposición de poder ayudar a los paisanos. Tendremos que proponer una logística a las autoridades. Espero que sí se haga, que la pandemia pueda disminuir", comentó. Rocha Mier indicó que se tienen registros de que la mayoría de los migrantes ya están vacunados contra la pandemia de COVID-19; y afirmó que se buscaría tener un control de quienes regresan a la entidad, para que las autoridades sanitarias conozcan sus condiciones. Además, recordó que en 2020 se trasladaron 850 familias de todo el país; por lo que formularán como propuesta el solicitar el certificado de vacunación para integrar la caravana, lo cual podría duplicar el número de paisanos que busquen regresar al país en diciembre. "Seguramente estaremos solicitando el comprobante de vacuna para poder viajar seguros acá a México, de las personas que van a integrar la caravana (...). Ahora que vamos a empezar mucho más temprano y que muchos ya se vacunaron, podríamos duplicar el número de viajar entre mil 600 y mil 700 familias de todo México", puntualizó. Dichas estrategias, resaltó Rocha Mier, serán abordadas con las nuevas autoridades en el estado; por lo que se espera que a partir el 15 de octubre se tengan los primeros proyectos de realización de la caravana del migrante. Recordó que el 50 por ciento de quienes viajan en esta caravana son

MARTES 14 DE SEPTIEMBRE DE 2021

originarios del estado; y que en 2020 hubo 12 familias que decidieron quedarse en Querétaro, por las condiciones de la pandemia por COVID-19. Incluso, Fernando Rocha adelantó que esta semana vendrán autoridades de Nueva York, para que en conjunto con el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, se pueda generar una estrategia para promover la participación ciudadana de queretanos en el extranjero. Además, reveló que el IEEQ dará un reconocimiento por los esfuerzos de su organización, en torno a los trabajos de fomento de la votación de queretanos en Estados Unidos.

<https://rotativo.com.mx/2021/09/13/noticias/metropoli/queretaro/podrian-solicitar-vacunacion-covid-en-caravana-del-migrante-927269/amp/>

JORNADA DE GOBIERNO ABIERTO

IEEQ ORGANIZÓ EJERCICIO CON VOTO ELECTRÓNICO EN JURIQUILLA

Por Alan García

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) organizó un ejercicio de Gobierno Abierto en la zona de Juriquilla con apoyo del Municipio de Querétaro y la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública (INFOQRO), además del primer sistema de votación electrónica empleado en un ejercicio democrático para la capital, denominado "Voto Móvil". En este ejercicio, las y los ciudadanos de Juriquilla votaron sobre la renovación de un Centro Cultural de Oficios y Servicios Públicos en el Parque La Lagartija, el cual sería operado por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y para lo cual fueron consultadas al menos 12 colonias aledañas a esta zona de Juriquilla. La votación consistió en otorgar la administración de dicho centro cultural a dos instituciones públicas: por un lado, el Municipio de Querétaro y por otro lado la dirección estatal de la UNAM, por lo que la construcción del complejo no estaba a votación pues ya era una obra contemplada desde principios de año. Al final 789 personas acudieron a participar en este ejercicio, provenientes de colonias como: Villas del Mesón, Real de Juriquilla, Privada Juriquilla, Punta Juriquilla, Colinas de Juriquilla, San Hilario, Naranjos, Residencial Caletto, San Francisco Juriquilla, Santa Fe, Prados y Cumbres del Lago. Del total de votación, 123 personas votaron por ceder la administración al Municipio de Querétaro, mientras que 666 votaron por darle la administración a la UNAM, por lo que será esta institución educativa la encargada de organizar los distintos trabajos y programas culturales para el norponiente de la capital. Cabe destacar que INFOQRO conformará un Comité de Gobierno Abierto con un presidente ciudadano, encargado de darle seguimiento a la ejecución de esta obra y verificar que se realice en el tiempo y forma, contando con colaboración de la Secretaría de Obras Públicas municipales para coordinar los trabajos. La inversión etiquetada para este proyecto comprende 6 millones de pesos y el centro cultural ofrecerá servicios como clases de idiomas, pago de servicios, terapias de rehabilitación física, centro de bienestar, sala de juntas para colonos, talleres de música, teatro, regularización académica entre otros. Con este ejercicio, "Voto Móvil" se establece como uno de los primeros formatos de votación electrónica que se ocupan en un ejercicio público, particularmente organizado por un Organismo Público Local Electoral (OPLE). En ocasiones previas, este formato se ocupó también para elecciones en la Universidad Autónoma de Querétaro.

<https://rotativo.com.mx/2021/09/13/noticias/metropoli/queretaro/ieeq-organizo-ejercicio-con-voto-electronico-en-juriquilla-927113/>

<https://tribunadequeretaro.com/informacion/juriquilla-votan-para-rehabilitar-centro-cultural/>

MARTES 14 DE SEPTIEMBRE DE 2021

<https://www.enlalupa.com/2021/09/13/juriquilla-elige-obra-social-construiran-un-centro-cultural-de-oficios-y-servicios/>

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES

PRI

CONFÍA PRI QUERÉTARO TENER NUEVA DIRIGENCIA ESTATAL ANTES DE CONCLUIR SEPTIEMBRE

En los próximos días el Comité Ejecutivo Nacional del PRI emitirá la convocatoria para el proceso de renovación de la dirigencia estatal, y será cuando realmente se conozca si las más de 10 personas que han anunciado su interés se registran de manera formal para dar paso a la renovación, explicó el actual dirigente Paul Ospital. (ADN, AM 1 y 22)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: SOMOS SEGUNDO ESTADO CON MÁS VACUNAS PUESTAS

Querétaro es el segundo estado con más vacunados contra el Covid-19 con el 80% de la población con al menos una dosis, indicó el gobernador FDS. (DQ principal)

N: FDS MEJOR EVALUADO

De acuerdo con la encuesta realizada por Massive Caller, en la segunda semana de septiembre, sobre la popularidad que entre los ciudadanos tienen de los 32 gobernadores del país, FDS, ocupa el primer lugar en aprobación con 60.9% y en mayor confianza con 44.3%. (N principal)

AM: QUERÉTARO, SEGUNDO CON MÁS AVANCE EN VACUNACIÓN

El estado de Querétaro es el segundo en la nación con la mayor cobertura de las vacunas contra la COVID-19, de acuerdo con los datos emitidos por la Secretaría de Salud del Gobierno federal. (AM principal)

PA: FISCAL CONTRA LAS FEMINISTAS POR DAÑOS

El titular de la Fiscalía General del Estado de Querétaro, Alejandro Echeverría Cornejo, declaró este lunes que continúan las investigaciones en contra de las mujeres que participaron en la vandalización de la Unidad Especializada en la Investigación de Homicidios, el pasado 8 de marzo. (PA principal)

EUQ: RESTAURANTES ADVIERTEN “NOCHE TRISTE” EN EL GRITO

Por la limitación de horarios y aforos, señalan que las personas preferirán viajar a San Miguel de Allende, donde no habrá severas restricciones. (EUQ principal)

CQRO: LA PATRIA EXIGE UNIDAD Y COMBATIR LA ENFERMEDAD: GOBERNADOR

En la actualidad, la patria exige altos compromisos, como buscar la unidad de todos los mexicanos; combatir la enfermedad, la miseria, la ignorancia y la injusticia; garantizar una distribución equitativa de recursos y oportunidades; además de expresar con trabajo, educación y valores nuestro amor a México. (CQRO principal)

MARTES 14 DE SEPTIEMBRE DE 2021

PODER EJECUTIVO

DEFENDER A NUESTRA PATRIA EN TIEMPOS DE PRUEBA, ES TAREA COLECTIVA: GOBERNADOR

El gobernador FDS presidió la conmemoración del CLXXIV Aniversario de la Gesta Heroica de los Niños Héroes de Chapultepec, en donde exhortó a la ciudadanía a actuar siempre con un sentido de unidad y patriotismo. "La gesta de los cadetes del Colegio Militar de 1847, nos recuerda que debemos estar preparados para defender a la patria en cualquier momento y ante cualquier circunstancia. Luchar por nuestro país y por su bien común con la misma lealtad; sin claudicar, sin pretextos y con la mirada siempre puesta en el triunfo", mencionó. (DQ 10P, N 2, AM 1 y 4, ADN, LDH, EQ)

"GRITO" SÍ, DESFILE NO

En Querétaro habrá Grito de Independencia similar al año pasado sin que sea abierto a la población, confirmó el gobernador FDS. Mientras que el comandante de la 17 Zona Militar, Elpidio Canales Rosas indicó que no habrá desfile. FDS precisó que, aunque hay una estabilidad por la tercera ola de Covid-19 en el estado, el evento se realizará sin ser abierto a toda la población en general. (...) El comandante de la 17 Zona Militar, Elpidio Canales precisó que fueron las autoridades estatales y sanitarias, quienes decidieron que no se realizará el desfile por la situación del Covid-19. (DQ 1 y 2, CQRO 1 y 3, ALQRO)

QUERÉTARO, 2DA ENTIDAD CON MAYOR AVANCE EN VACUNACIÓN

Con un avance de 80% de vacunación, el gobernador FDS compartió que la entidad es la segunda a nivel nacional con mayor avance en la inoculación, lo que favorecerá el combate a la pandemia. Domínguez Servién indicó que la estrategia de inmunización hoy se centra en la aplicación a jóvenes a partir de los 18 años de edad, la cuál completará con por lo menos a la población con dosis en los 18 municipios. (N 2)

DENUNCIA CONTRA FEMINISTAS SIGUE VIGENTE

Por Tina Hernández

A pesar de que el gobernador FDS solicitó a la FGE desistirse de la denuncia en contra de las mujeres que participaron en la marcha del M8 por los daños a un inmueble, Echeverría Cornejo señaló que la denuncia sigue en pie pues se afectó el patrimonio de la dependencia gubernamental. "Sufrió un agravio muy considerable desde el punto de vista de su patrimonio y por supuesto que también existió un agravio a la sociedad en razón que la propia sociedad resultó afectada derivado de esta situación que ocurrió en el mes de marzo". (N 3)

COPARMEX CELEBRA CREACIÓN DE NUEVAS DEPENDENCIAS ANUNCIADA POR MAURICIO KURI

El gobernador electo de Querétaro anunció la Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana y la Agencia de Energía del Estado de Querétaro. Jorge Camacho, indicó que la Coparmex tendrá una participación en la Agencia de Energía, a través de la comisión de energía que ya está creada dentro de la Coparmex. Jorge Camacho, presidente de la Coparmex, celebró las nuevas dependencias creadas por Mauricio Kuri, gobernador electo de Querétaro, que son la Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana y la Agencia de Energía del Estado de Querétaro. (DQ 8, CI)

EJIDATARIOS DE PEÑA COLORADA BUSCARÁN ACERCAMIENTO CON MAURICIO KURI

Por Anaïd Mendoza

Luego de que el gobernador electo, Mauricio Kuri, durante la campaña electoral, dijo que en caso de ser necesario expropiaría Peña Colorada para garantizar su protección, los ejidatarios de la zona indicaron que buscarán un acercamiento con él para trabajar de la mano en la protección del territorio, o bien, para que, si pretende llevar a

MARTES 14 DE SEPTIEMBRE DE 2021

cabo su postura, para que asuma la responsabilidad de indemnizarlos. La presidenta del comisariado del Ejido San Pablo, Rocío Vidal, estimó que se lleva un 20 por ciento de avance en el proceso de nombramiento como Área Natural Protegida para su conservación por falta de acuerdos, además de que, desde el mes de noviembre de 2020, dejaron de tener mesas de trabajo con las autoridades, por lo que destacaron que no hay un 98 por ciento en este procedimiento, tal como lo habría dicho Marco Del Prete, titular de la SEDESU. (CQRO 5)

"FIESTAS PATRIAS PONE EN RIESGO LAS CLASES"

Vocería Organizacional de Querétaro emite recomendaciones ante posible incremento de contagios de Covid-19 por fechas patrias, que pudieran poner en riesgo las clases presenciales. Con la intención de evitar un alza de este virus el vocero Rafael López, llamó a reunirse con pocas personas, hacer las celebraciones en exteriores usacar cada uno sus cubiertos y prohibido gritar "Viva México" o cantar sin cubrebocas, así como el lavado de manos, gel antibacterial y mantener la sana distancia. (DQ 5, N 1 y 4, AM 3)

EMITIRÁ SEDEQ COMUNICADOS A TRAVÉS DE TELEGRAM SOBRE REGRESO A CLASES PRESENCIALES CADA 15 DÍAS

La SEDEQ emitirá un comunicado en relación al regreso a clases presenciales, ya sea en forma de circular o en mensaje de chat, cada quince días y posteriormente una vez al mes, a través de Telegram. Así lo comunicó la dependencia luego de habilitar los grupos de Telegram por nivel educativo para que padres y madres de familia se informen sobre el proceso del regreso a clases presenciales. (ADN)

MUNICIPIOS

PRESIDE LUIS NAVA REUNIÓN CON EL CONSEJO TEMÁTICO DE SEGURIDAD

El alcalde Luis Nava, se reunió con integrantes del Consejo Temático de Seguridad para reiterar las mesas de trabajo de la mano de la ciudadanía, a fin de consolidar la seguridad en la capital como un pilar en la calidad de vida de los queretanos. Destacó acciones implementadas para mejorar la seguridad y que de la mano de la sociedad habrán de continuar y ampliarse como: los esquemas de prevención social, mayor cobertura y presencia policial, y la creación de subcomandancias en distintos puntos. (N 1 y 3)

REVELA CABRERA PERFILES DE COMUNICACIÓN

Tras larga espera, el presidente municipal electo de San Juan del Río Roberto Cabrera empezó a dar a conocer nombres de quienes lo acompañarán durante su gestión 2021-2024. Los cargos a los que nombró titulares son; la Secretaría Particular y Dirección de Comunicación Social e Imagen; en el primer cargo dijo que Yanelly Faustino Santos estará coordinando con experiencia temas políticos, su agenda como presidente municipal y la tan importante y cercana Atención Ciudadana y, con ello, lograr una sinergia de trabajo que permita poner adelante a San Juan y dar los resultados que requiere el municipio. (ESSJR 6)

INFORMACIÓN GENERAL

PROYECTO DE PRESUPUESTO DE EGRESOS PRIVILEGIA IDEAS DE AMLO: COPARMEX

Por Jahaira Lara

El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el 2022 privilegia las ideas del presidente AMLO y sus proyectos insignia, más allá de las necesidades de la población en temas de salud, educación y desarrollo económico; así lo lamentó el presidente de la Coparmex en Querétaro, Jorge Camacho. (N 5)

MARTES 14 DE SEPTIEMBRE DE 2021

QUERÉTARO PODRÁ DESARROLLAR PROYECTOS DE ENERGÍAS LIMPIAS: COPARMEX

Jorge Camacho, presidente de la Coparmex delegación Querétaro, aseguró que con la creación de la Agencia de Energía del estado de Querétaro, la cual estará encabezada por Mauricio Reyes, la entidad podrá desarrollar proyectos de energías limpias sin esperar que gobierno federal impulse la inversión privada. (N 5, AM 1 y 3, CQRO 1 y 4)

ARRANCA OPERACIONES EL SISAI 2.0 DE LA PLATAFORMA NACIONAL DE TRANSPARENCIA: INFOQRO

La Comisión de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de Querétaro (Infoqro), informó que este lunes 13 de septiembre inició operaciones el Sistema de Solicitudes de Acceso a la Información (SISAI 2.0) de la Plataforma Nacional de Transparencia (PNT), el cual permitirá a las personas continuar presentando tanto solicitudes de acceso a la información pública como para ejercer sus derechos de Acceso, Rectificación, Cancelación, Oposición y Portabilidad en materia de datos personales (ARCOP). (ADN)

BUSCAN OCHO ENTIDADES REPLICAR EL REFUGIO PARA MUJERES VÍCTIMAS DE VIOLENCIA "COMUNIDAD NU'JU"

Representantes de institutos estatales de las mujeres visitaron el refugio para mujeres víctimas de violencia "Comunidad Nu'Ju", en donde manifestaron su interés para que cada estado cuente con un lugar similar destinado a la rehabilitación de las mujeres que han sufrido capítulos de violencia extrema, así como de sus hijas e hijos. (ADN)

MARCHARÁN FEMINISTAS ESTE LUNES EN QUERÉTARO

Colectivos y grupos feministas marcharán este lunes por las calles de Querétaro para pedir alto a lo que calificaron como "persecución política" en contra de activistas, que se manifestaron el pasado 8 de marzo. (N 5, EQ)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q - ¿MENTIRAS?

Por Adán Olvera

Vaya escándalo se ha desatado después de las declaraciones del Fiscal General del Estado, Alejandro Echeverría Cornejo, ante la presunta desaparición en Querétaro de Luz Angélica, Nicolás Infante y Miguel Ángel González, quienes desde el pasado 18 de junio, están reportados como desaparecidos; el fiscal asegura que estas personas ya han mantenido comunicación con sus familiares y que además estos ya no se reportan con las autoridades correspondientes, sumado a que asegura que la familia sabe perfectamente del paradero de los ausentes. Según datos de la Fiscalía, aseguran que se encuentra bien y que hay motivos explicados a sus familiares de su ausencia. "Ellos ya tuvieron comunicación con sus familiares, les hicieron saber dónde están, cómo están, cuál fue la razón por la cual huyeron y nosotros sí los estamos buscando para que respondan precisamente a las circunstancias que hoy están siendo acreedores", palabras del fiscal general. Además, hay una alerta Amber que ahora no se puede cancelar hasta que aparezca el menor de edad y lo que infiere la situación es que los desaparecidos podrían pasar a no localizados para responder ante la autoridad por "posiblemente" fingir una situación; sería muy delicado que este asunto se contamine con declaraciones sin sustento, pero viniendo del fiscal, algo debe saber que lo asegura con mucha determinación. Por otro lado, la activista Aleida Quintana asegura que la información es falsa porque presuntamente la familia desconoce el paradero de Nicolás, su madre y el amigo. Le digo que es un escándalo,

MARTES 14 DE SEPTIEMBRE DE 2021

porque el colectivo que representa la activista pide al fiscal que siga los protocolos hasta no dar con las personas desaparecidas y que sean ellos los que hablen de la situación. **DE REBOTE.** Nada más 13 personas son las interesadas en dirigir al PRI en Querétaro, entre multas y pleitos son varias las personas interesadas en el “partidazo”. Ya no es lo de antes y esperan recuperar la confianza de los militantes y luego pero muy después la de los electores. (DQ)

CUARTO DE GUERRA

REINGENIERÍA. Tras la creación de la Secretaría de Planeación para el anayista Antonio Rangel, Mauricio Kuri González planea fundar la Secretaría del Medio Ambiente y ya hasta tiene un candidato para encabezarla: el experto indigenista Aurelio Sigala Páez, según adelantó al periodista Andrés Estévez. **CERCANO.** De paso dejó abierta la posibilidad de abrir una dependencia más que estaría a cargo de Gerardo de la Garza, hermano del actual oficial mayor y quien así tendría ¡por fin! su premio de consolación. **HUECOS.** En la reingeniería que anunció en entrevista con Estévez Nieto, el gobernador electo no contempla la desaparición de ninguna secretaría, por lo que el tema presupuestal en plena crisis por el parón económico será la encrucijada al inicio del nuevo gobierno. Porque a más burocracia, mayores requerimientos. (DQ)

LA VOZ DE LA IP - CONTRASTES

Por Jorge Camacho

Hace unos días, el gobernador electo de Querétaro, Mauricio Kuri, viajó a los Estados Unidos para iniciar la construcción de una agenda política y económica. ¿El objetivo? Que su gobierno nos lleve a un mundo global con la atracción de Inversiones, exportaciones y turismo para continuar con el desarrollo económico y social del estado. Un resultado positivo es la inversión de 300 millones de dólares que la empresa Cloud HQ realizará con la construcción de un data center. Querétaro es un lugar geográfico ideal por su seguridad contra eventos de la naturaleza como huracanes, sismos, inundaciones, tornados, etc. Somos el estado con menor riesgo ante estos eventos. Otro factor es la seguridad pública que ofrece para que las inversiones no se vean afectadas por el crimen organizado. Otro elemento estratégico es la energía eléctrica. Muchas grandes empresas, particularmente del sector tecnológico, son importantes consumidores de esta, las cuales establecen dentro de sus principios consumir energía limpia", por lo que, para atraer más inversiones, el nuevo gobierno tendrá que resolver este tema que contrasta con las políticas del gobierno federal. Por ello, considero atinada la creación de la Agencia de Energía. Hablando de contrastes. Por un lado, vemos la estrategia iniciada por el gobierno de Kuri, de no perder tiempo y subirse al motor del desarrollo global por otro lado, vemos que para el presupuesto del 2022 el gobierno federal mantiene una política centrada en programas sociales, proyectos insignia y mantenimiento de Pemex y CFE, que poco hacen por sentar las bases de un México próspero con visiónn de futuro. Resaltan elementos que preocupan: - 2 de cada 7 pesos se van para Pemex y a los programas sociales. -La Secretaría de Economía presenta una reducción del 42.8% de su presupuesto, por lo que no habrá programas de reactivación económica. -En turismo, el 95% del presupuesto se va al Tren Maya y solamente 1% a la promoción del México turístico. -En salud, hay un incremento del 15.2%. Sin embargo, la mayoría se va al proceso de vacunación y disminuye lo destinado a programas de prevención. -Para la educación, el presupuesto aumenta 2.4%, asignando la mayor parte del incremento a becas y un 2% del total a Inversión física. -En materia de inversión pública también hay un incremento del 14.3%, sin embargo, la mayoría se va al Tren Maya y Tren Transístmico. -En seguridad, se reduce el presupuesto, pero se incrementa lo destinado a la Guardia Nacional, lo que privilegia la reacción y no la prevención del delito. (DQ)

MARTES 14 DE SEPTIEMBRE DE 2021

ASTERISCOS

PERSONAS CON DISCAPACIDAD APOYAN AL BANCO DE TAPITAS EN CORREGIDORA. Un grupo de personas con discapacidad se suma a los esfuerzos para apoyar a los niños con cáncer, a través del Banco de Tapitas, gracias a la colaboración de esta organización con el Gobierno municipal de Corregidora. La vinculación laboral de las personas consiste en la separación por colores de las tapitas de plástico que se recolectan en la demarcación, por lo que recibirán a su vez una remuneración económica. **RECUPERAN CUENTAS DE MOROSOS EN EZEQUIEL MONTES.** En el municipio de Ezequiel Montes, se han recuperado cuentas importantes de grandes contribuyentes morosos de impuesto predial, incluyendo algunos que tenían adeudos atrasados desde 1995. Desde la tesorería municipal, se informó que, en lo que va de esta administración, ya se hicieron varios embargos a grandes empresas y personas morales, entre ellas a dos inmobiliarias con 100 y 300 predios, respectivamente, debido a que se niegan a pagar su adeudo. **ALISTAN JORNADA NACIONAL DE VACUNACIÓN ANTIRRÁBICA.** La Secretaría de Servicios Públicos del Municipio de Querétaro adelantó que, del 19 al 25 de septiembre, se realizará en la entidad* la Jornada Nacional de Vacunación Antirrábica en conjunto con autoridades municipales, estatales y de salud. Se destaca que los interesados pueden acudir al centro de salud más cercano para conocer puntos y horarios de vacunación, pues se busca aplicar la dosis a perros y gatos en vías de promover una tenencia responsable de mascotas. (AM)

BAJO RESERVA

EL SECRETARIO DE GOBERNACIÓN RECIBIÓ A PANCHO DOMÍNGUEZ. A casi 15 días de terminar su periodo como gobernador, ayer Francisco Domínguez Servién pasó a visitar al inquilino del Palacio de Cobian. Platicó durante buen rato con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, a quien conoce de tiempo atrás pues ambos coincidieron como senadores y también como gobernadores en los últimos tres años. Además de hablar de política y temas coyunturales, nos comentan que fue un encuentro de diálogo franco, abierto y amistoso el que sostuvieron Pancho y don Adán, quien nos comentan que no twitteó desde el 7 de septiembre cuando se dio el temblor en Acapulco. Domínguez ofreció canales de comunicación y una colaboración permanente desde Querétaro. **EITAN KOVALSKY LLEGA A COMUNICACIÓN SOCIAL DE SJR.** El alcalde electo de San Juan del Río, Roberto Cabrera, dio los primeros nombramientos de lo que será su gabinete. Designó a la reportera sanjuanense, Yanelly Faustino Santos al frente de la Secretaría Particular. Eitan Kovalsky Elwood, un joven que estaba al frente de Comunicación Social en el PAN estatal, será el director de Comunicación Social. Eitan, nos cuentan, llega con ganas de trabajar y facilitar el trabajo de los medios debido a que, en los últimos seis años, eso nos dicen, se descuidó mucho con Noemí Cortés Osornio. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

EL 1 DE OCTUBRE ARRANCA OPERACIONES EL CENTRO DE CONCILIACIÓN LABORAL. Que, acompañado por representantes de organismos empresariales, el secretario del Trabajo Mario Ramírez Retolaza recorrió las instalaciones del Centro de Conciliación Laboral del estado de Querétaro. "A partir del primero de octubre, los conflictos laborales serán recibidos y atendidos por el Centro de Conciliación Laboral del estado de Querétaro, y los que recibió la Junta Local de Conciliación y Arbitraje antes y hasta el 30 de septiembre serán desahogados por la propia junta hasta solucionarlos", explicó el funcionario y aseguró que la Junta Local de Conciliación y Arbitraje resolverá hasta el último de los expedientes y el Centro de Conciliación Laboral iniciará sus funciones con expediente cero. **REVELA ROBERTO CABRERA ALGUNOS NOMBRAMIENTOS.** San Juan del Río, Roberto Carlos Cabrera Valencia, dio a conocer dos de los perfiles que formarán parte su equipo de trabajo para el periodo de su administración: Yanelly Faustino Santos, como secretaria particular; y Eitan Kovalsky Elwood, como director de Comunicación Social. Yanelly Faustino es licenciada en Comunicación y se ha desempeñado como subdirectora,

MARTES 14 DE SEPTIEMBRE DE 2021

editora y reportera en medios impresos en esa demarcación; en tanto, Eitan Kovalsky, también licenciado en Ciencias de la Comunicación, laboró en la Secretaría de Desarrollo Social de Querétaro (Sedesoq), de 2015 a 2018; fue director de Comunicación Social del Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional en Querétaro (2018-2021); y coordinador de Comunicación Social del diputado Agustín Dorantes Lámbarri (2018-2021). **HOY ENTRÓ EN OPERACIÓN SISAI 2.0 DE LA PNT.** Ayer, comenzó a operar el Sistema de Solicitudes de Acceso a la Información (Sisai 2.0) de la Plataforma Nacional de Transparencia (PNT), que permitirá a las personas presentar solicitudes de acceso a la información pública y ejercer sus derechos de Acceso, Rectificación, Cancelación, Oposición y Portabilidad en materia de datos personales (ARCOP), informó la Comisión de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del estado de Querétaro (Infoqro). La PNT será el único medio electrónico para presentar las solicitudes y los recursos de revisión en el país, en sustitución de los sistemas Infomex federal y estatales. (CQRO)

PULSO - LA TAREA

Por Andrés González

A 17 días de que el licenciado Mauricio Kuri González se erija como Gobernador Constitucional del Estado de Querétaro, ya le llegó una más de las tareas a cumplir, esta vez en el delicado tema ambiental. Son los ejidatarios del polígono conocido como "Peña Colorada", área natural protegida e integrada por 10 ejidos; constituida por un mil 500 ejidatario y más de cinco mil avecindados en sus comunidades ejidales. Y mantienen una férrea unidad en defensa de sus tierras, de sus derechos ejidales y son celosos defensores de la ecología de esta zona. "Necesitamos un diálogo con el gobernador electo Mauricio Kuri para enterarle de nuestra lucha, porque el actual Secretario de Desarrollo Sustentable del gobierno que va de salida, Marco Antonio del Prete, no ha respetado los acuerdos que hicimos con este gobierno. Y repite el señor en el cargo. Exigimos el trato de la verdad con el gobernador que viene y que nos incluya en el diálogo que se tengan sobre "Peña Colorada" a los verdaderos y únicos dueños de estos ejidos". Este señalamiento lo hace el licenciado Carlos Moreno, coordinador nacional de administración y finanzas de la Central Campesina Cardenista, arropado por al menos nueve representantes de los 10 ejidos de Peña Colorada. Con él y en conferencia de prensa, estuvo Rocío Vidal García, presidenta del comisariado ejidal de San Pablo; don Pedro Molina, de San Pedrito; Venancio Vargas, presidente del comisariado ejidal de San Vicente Ferrer; don Ezequiel Rubio de El Salitre; María Guadalupe Castañón González, de Santa Rosa Jáuregui; don Héctor Salazar y don Tomás Molina, también ejidatarios. Y todos forman la agrupación conocida como "Ejidos Unidos, Zapata Vive". En voz de todos, comenzaron con una consigna, coreada en voz alta por todos: "Zapata Vive...la lucha sigue. Zapata vive y vive...la lucha sigue y sigue". Así es como por lo regular inician sus conferencias de prensa. Carlos Moreno denuncia la extraña presencia de varias avionetas, que sobrevuelan este polígono de "Peña Colorada" para alejar las lluvias y que han hecho que paulatinamente vayan desapareciendo cactus de diferentes especies, nopal y garambullos, "son plantas que se están quedando sin agua y están muriendo". Por su parte, Rocío Vidal García, presidenta del comisariado ejidal de San Pablo, exhibió los escritos en donde – entre otras cuestiones – "se acordó no dar declaraciones a los medios de comunicación, por parte de las autoridades federales y estatales, haciendo extensivo este acuerdo a los integrantes de los ejidos y sus autoridades. Nosotros lo hemos cumplido, pero vemos que el señor Del Prete, no". Y da las fechas precisas sobre estos acuerdos. Algunos vienen desde el año 2019. "Por eso buscamos un diálogo, en forma respetuosa, sin ningún tipo de agresiones, con el señor Mauricio Kuri". Y ayer mismo una comisión de los presidentes de los comisariados ejidales, buscaron ser recibidos en el gobierno federal, para entregarle un escrito dirigido al presidente Andrés Manuel López Obrador, "que contenga – dice don Carlos Moreno – una relación de todos los hechos, cómo hemos resentido abusos de la autoridad local, las omisiones, porque es la Federación la que tiene que emitir este decreto de declaratoria como Zona Natural Protegida...y pensamos que el gobierno del estado está pasando la papa caliente a la federación, para que vea que desde aquí se

MARTES 14 DE SEPTIEMBRE DE 2021

están llevando a cabo actos que están perjudicando a los ejidatarios. Para eso también queremos el diálogo con Mauricio Kuri, para enterarle de propia voz como está esta cuestión de nuestros derechos". Y muestra diversos recortes de algunos medios escritos en donde el secretario abunda en los temas citados. "El señor secretario no cumple los compromisos que firma, pero además no nos toma en cuenta a los ejidatarios, que somos los dueños de esas tierras. La Constitución nos da personalidad jurídica y otros derechos humanos...entonces, el gobierno del estado también tiene la obligación de informarnos, de consultarnos y de considerar los acuerdos que surjan de nuestras asambleas". Finalmente, prometió más información sobre el lugar de donde provienen esas avionetas. "Zapata vive...La lucha sigue y sigue", cierran su conferencia repitiendo en coro esa consigna. (CI)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

PANCHO CALIFICADO. Es extraordinario que un gobernante, al término de su mandato, salga bien calificado, cuando lo normal es que pidan que regresen... pero lo que se llevaron. Aquí las cosas son distintas, hay dinero en las arcas y no hay deudas. Felicidades por su evaluación. (N 1)

GRAVE NO... GRAVÍSIMO

Los filtros sanitarios en las escuelas con clases presenciales en Querétaro han detectado 49 casos de la COVID-19, 10 permanecen en diagnóstico y 39 están confirmados. El Vocero Organizacional, **Rafael López**, puntual como siempre, precisa que se han suspendido actividades en 40 salones, que permanecen cerrados, pero que no hay ninguna escuela de las abiertas que haya suspendido totalmente su actividad. A la fecha, tenemos 292 personas hospitalizadas, de ellas 114 están graves y han fallecido 5 mil 437. En los últimos tres días se registraron 592 casos y 34 defunciones, unas 11 diarias en promedio. Entonces, ante este panorama aún tan complicado, con aulas suspendidas, alumnos contaminados, muertes y contagiados, no es grave, sino gravísima la necesidad de dar el grito, de reuniones tumultuarias y sin respeto a las normas sanitarias. La **Vocería Organizacional** es realista y emite sus recomendaciones, no exhorta al no festejo, sino al festejo con responsabilidad, no dice no des el grito o cantos, sino canta y grita con cubrebocas, guardando la distancia y es preferible en pequeñas células, con la gente que convives bajo el mismo techo. No se pide comer con cubrebocas, sino con sana distancia, tener cada uno su vaso, su plato, sus cubiertos, por razones de seguridad y de salud, y evitar que, al calor de los tequilas o las cubas libres, empiecen los "cruzados" y los abrazos de "te quiero mucho compadre" porque podría venir un repunte, afectar las clases presenciales y disparar el semáforo epidemiológico con cierres para actividades no esenciales. (...) (N)

AVANZA LA VACUNACIÓN

Querétaro fue de los primeros estados que recibió las dosis contra la COVID-19. Aún se mantiene vigente aquel 24 de diciembre, día en que arrancó el Plan Nacional de Vacunación y médicos queretanos fueron los que recibieron las primeras vacunas. Con ello, la esperanza de una reapertura de las actividades sociales, económicas, culturales y políticas se potenciaba. A poco más de 10 meses de iniciarse la inmunización de la población, muchos de los sectores han podido reabrir sus actividades y con ello recuperar su economía o bien retomar su cotidianidad. Uno de los últimos fue el sector educativo, el cual, pese a que continuaron su quehacer en la virtualidad, el regreso presencial se dio apenas hace dos semanas. Hemos visto que, en torno a las escuelas, muchas unidades económicas dependen de ello, por lo que el avance de la inoculación contra el coronavirus ha sido clave. Actualmente, Querétaro se encuentra en los primeros lugares con mayor avance en aplicación de los esquemas de vacunación. Esto no ha sido éxito de un solo ente de la Administración pública, sino más bien la sinergia del Gobierno estatal y federal, así como de los municipios, los cuales también han dispuesto sus recursos para mover los grupos etarios hacia los centros de vacunación. Es sin duda un éxito de todos quienes han participado; no obstante, no hay que

MARTES 14 DE SEPTIEMBRE DE 2021

bajar la guardia. La vacuna no es garantía de no contagiarse. Sigamos cuidándonos. Manténgase informado a través de nuestras redes sociales y en amqueretaro.com. También tenemos para usted los canales de WhatsApp y Telegram, donde le llevamos el acontecer local, nacional e internacional. Disfrute la lectura. (AM)

TABLERO

Por Sergio A Venegas Alarcón

A PROPÓSITO DEL GRITO DE INDEPENDENCIA. El Grito. Varios gobernadores de Querétaro me han comentado la emoción suprema sentida la noche del 15 de septiembre al vitorear a los héroes de la Independencia, solo coamparable a la de la protesta del cargo. Y sí, debe ser. Baste recordar a Benito Santos Zenea -de apenas 35 años de edad- muerto de un infarto en 1875 cuando se vestía para cumplir con el rito en el Teatro Iturbide, hoy de la República. Su cuerpo fue acompañado por un largo cortejo hasta el Panteón de La Cruz, en donde fue enterrado con solemnidad, como bien lo registra el libro "Los Gobernantes de Querétaro" editado por el periodista James R. Fortson en la administración de Mariano Palacios Alcocer. El pueblo lloró mucho a don Benito. Se guardó luto y el comercio cerró. El jardín más céntrico de la ciudad, construido por él en 1874, lleva su nombre. En el siglo pasado se le rebautizó como Álvaro Obregón, pero el alcalde Braulio Guerra Malo le devolvió el honor a Zenea, veracruzano culto, formado en París, casado con la queretanísima Victoria Llaca, perteneciente a una de las familias de la aristocracia local, que hoy se calificaría de fifí, pero esa es otra historia. Muchos años después el gobernador Antonio Calzada Urquiza último que despachó todo su sexenio (1973-1979) en Madero 70, pretendió derribar un centenar de casas y construir una plazoleta para dar el Grito, según reveló el periódico Excélsior. La sociedad de entonces, y los propietarios en particular, se opusieron. Su sucesor, el mítico Rafael Camacho Guzmán lo resolvió con un golpe de mano. Cambió la sede estatal a la del Ayuntamiento, casas y cárceles reales desde la Colonia, en donde permanece desde entonces. Ahí en la Casa de la Corregidora se cumplía y cumple la ceremonia. Para la reubicación de sedes fue necesario instalar temporalmente el gobierno municipal frente a Catedral y más tarde a en el antiguo Mesón de Diligencias del Águila Roja, en el Jardín Guerrero, hoy Delegación Centro Histórico, que antes fue escuela de artes y oficios, obispado, cuartel militar y oficinas del libro de texto gratuito. Camacho dio sus últimos cinco gritos en la Casa de la Corregidora, porque el primero -con la casona histórica en obras- lo realizó en la parte posterior del Gran Hotel ante una muchedumbre reunida en la Plaza Constitución. A esa altura, comentó alguien, las mentadas -de las que ningún mandatario podía salvarse- se oían cerquitita. Antes el arquitecto Cazada dio sus seis gritos en el actual Palacio de Gobierno cuando era Palacio Municipal, pero todavía se animó a dar otro en una casa particular de Santa Rosa Jáuregui, "para revivir el momento" a iniciativa de Manuel Montes Pozo. Este columnista y su esposa fueron testigos del séptimo grito de don Antonio, en compañía del entonces muy joven José Calzada Rovirosa. En cambio a Pepe le tocaría dar cinco gritos porque dejó el gobierno en 2015 para asumir la Secretaría de Agricultura a invitación del presidente Enrique Peña Nieto. El sexto lo dio el interino Jorge López Portillo dos semanas antes de entregar el poder. Sin embargo el gobernador que ha encabezado más ceremonias oficiales del 15 de septiembre es Mariano Palacios Alcocer, primero en su sexenio de 1985 a 1991 y luego como embajador de México dos en Lisboa y tres en Roma. Once en total. Por su parte Enrique Burgos García me asegura que la de la noche del 15 de septiembre es la que más sintió durante su gobierno. Y mire, en rigor El Grito está regulado por un protocolo más o menos rígido, sin embargo el actual jefe del Ejecutivo Francisco Domínguez ha debido adaptarse a restricciones impuestas por la contingencia sanitaria y lo da ante un público con acceso controlado. Así será mañana. Por cierto, el cronista José Guadalupe Ramírez Álvarez le propuso en los años 70 al entonces presidente de la República José López Portillo reivindicar la participación de la mujer en el movimiento independentista y vitorear a la Corregidora, cosa que se hace desde entonces. También ha mencionado a doña Josefa Ortiz de Domínguez el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien hasta en esto tiene otros datos y el año pasado lanzó 20 vivas para incluir, junto con nuestros héroes, a las comunidades

MARTES 14 DE SEPTIEMBRE DE 2021

indígenas, la igualdad, la democracia, la fraternidad universal, el amor al prójimo y la esperanza en el porvenir. A ver mañana. **-BLANCAS Y NEGRAS-** Paz. Sorpresa y reacciones de todo tipo provocó la información de PLAZA DE ARMAS sobre la muñeca Pacesita tan parecida a la Lele, la versión oficial del actual gobierno. Al respecto la doctora María Teresa Gómez Saldaña, presidenta de la Fundación Cultural México Orgullo y Tradición, que registró a la primera ante el IMPI, nos dijo ayer que ella no desea disputar nada porque su emblema es de paz y que Pacesita no es la hermana incómoda, como publicamos, sino su prima. Agregó doña María Teresa que mantienen y mantendrán una imagen de trabajo con las familias, especialmente con niños y jóvenes, con profundo respeto a las tradiciones. Antier estuvieron en la velación de los Concheros, honrando a la Santísima Cruz de los Milagros y seguirán impulsando la muñeca que es símbolo de equidad e indigenismo, aquí y en todas partes. Francisco Pérez Rojas, líder del sector popular en Querétaro y ex candidato a la alcaldía capitalina en el 2018, dará una conferencia esta mañana para destaparse como aspirante a la presidencia del comité directivo estatal del Partido Revolucionario Institucional en sustitución del diputado local electo Paul Ospital Carrera. A respecto Pancho El Bueno dijo estar en contra de cualquier imposición y querer un proceso abierto. En la pelea para dirigir a la tercera fuerza del Estado participan Abigail Arredondo y María Alemán, ex candidata a gobernadora y presidente municipal, respectivamente, además del diputado Hugo Cabrera, "El Platanito" Héctor González, "El Pachón" Iván Pérez y el dirigente estatal de la CNC, Jesús Ramírez. Valientes todos, dispuestos -jejeje- a sacrificarse por la democracia. Algunos de los mencionados tienen el fierro quemador del ex gobernador José Calda Rovirosa, dueño del partido desde hace dos sexenios y líder nacional del Movimiento Territorial. Él ha palomeado a una decena de presidentes estatales, algunos de triste memoria como Tonatiuh Salinas. Hoy sin embargo y después del fracaso en los últimos tres procesos electorales, el presidente del CEN Alejandro Moreno "Alito" parece interesado en impulsar otro proyecto con nombre de mujer. Además de la esperada designación del notario y ex diputado Toño Rangel como primer secretario de Planeación y Participación Ciudadana de Querétaro, anunciada por el gobernador electo Mauricio Kuri González, ha sido muy bien recibido el nombramiento de Mauricio Reyes Caracheo al frente de la también nueva Agencia de Energía del Estado. El ingeniero Reyes Caracheo representó a la CFE en nuestro estado por muchos años. Bienvenido. Están pendientes varios nombramientos para el gobierno que arranca dentro de 16 días, pero hay especial expectación por conocer la decisión de Mauricio Kuri para la Secretaría de Seguridad Ciudadana del Estado, en donde el control está cargo, desde hace años, de los hermanos Granados. Aunque suene frívolo, se hacen apuestas en el foro de los abogados. Unos por la permanencia de Juan Marcos y otros por el nombramiento de alguien nuevo. Este columnista se abstiene. Mejor. **-EL HISTORIETARIO-** Insurgentes. Algo pasó en el comité nacional del PRI entre la noche del 22 de diciembre de 2020 y la mañana del 23 con la candidatura al gobierno de Querétaro aparentemente decidida a favor de Sandra Albarrán de Calzada y sustituida, en horas, por Abigail Arredondo. Atrás quedaban largas y cuidadosas negociaciones personales del líder Alejandro Moreno para convencer a los interesados y bajar a aspirantes como el presidente estatal Paul Ospital, el diputado local Hugo Cabrera y sobre todo a la propia Abigail Arredondo, dirigente de la agrupación de mujeres. "Alito" habló hasta con los hijos de Sandra y Pepe Calzada, confió una fuente cercana. Todo estaba arreglado. Ese último día 22 del año previo a las elecciones el presidente del Partido Revolucionario Institucional había reunido en la sede nacional a los principales interesados y hasta se tomaron las fotografías para el lanzamiento. Sandra sería la gran sorpresa para recuperar el poder, detendido en el sexenio anterior por su esposo, ahora máximo dirigente del Movimiento Territorial y quien también iría como candidato a diputado federal plurinominal. Los astros se alineaban. Sin embargo, "alguien" dio el aviso esa noche a la Casa de la Corregidora y la conspiración fue descubierta. El gobernador Francisco Domínguez Servién, me dicen, se movió rápidamente para frustrar el proyecto con base en la alianza nacional entre el PAN y el PRI cuyo primer acuerdo consistía precisamente en no interferirse en sus plazas. Exigir tal cumplimiento era ya la tarea urgente del Marko Cortés, contraparte partidista. Y, si eso no era suficiente, podrían sacarse del archivo algunos expedientes. No fue necesario. La mañana del 23,

MARTES 14 DE SEPTIEMBRE DE 2021

antes de la Nochebuena, se decidió todo. La carismática Sandra se retiraba de la contienda. Entraría Abigail Arredondo y el PRI honraría así su alianza antihistórica con el PAN, el más antiguo rival. La política es así. - **JUGADA FINAL-** Tricolores. A quienes todavía creen en una elección abierta y transparente en el PRI de Querétaro, un ingenuo ¡JAQUE MATE! (PA 2)

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS		
ADN: ADN INFORMATIVO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	N: NOTICIAS
ALMX: ALTERNATIVO.MX	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	PA: PLAZA DE ARMAS
AM: AM QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PI: PODER INFORMATIVO
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO	EU: EL UNIVERSAL	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
B: BITÁCORA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	Q24-7: QUERÉTARO24/7
CI: CÓDICE INFORMATIVO	ELQNO: EL QUERETANO	QTV: QUERÉTARO TV
CQRO: CÓDIGO QRO	IN: INQRO	R: REFORMA
CyP: CIUDAD Y PODER	LP: LIBERTAD DE PALABRA	ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	LJ: LA JORNADA	RQNZN: REQRONEXIÓN
E: EXCÉLSIOR	LDH: LA DE HOY	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA	M: MAGAZINE	VDLS: VOZ DE LA SIERRA
ELL: EN LA LUPA		

SALUDOS CORDIALES

COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL